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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

 

в последующие двое суток в крае
16 ноября Ветер западный, ночью 

5-10м/с,  местами порывы 
до 15 м/с, днем 3-8 м/с, с уси-
лением до 13 м/с, метель, 
на дорогах гололедица.

17 ноября Ветер западный, 3-8 м/с, днем 
с усилением по югу до 13 м/с, 
в отдельных районах снег, 
на дорогах гололедица.

Ветер юго-западный, днём 
7-12м/с,  порывы до 18 м/с, слабая 
метель, на дорогах гололедица.
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О чём скрипят трамваи

  ЦИФРА .   ФОРУМ .

Завтра – Международ-
ный день толерант-
ности.

16 ноября 1995 года страны, 
входящие в ЮНЕСКО, подпи-
сали Декларацию принципов 

терпимости. В ней написано, что все люди раз-
ные, но все равны в правах и достоинствах.

В Алтайском крае ноябрь традиционно ста-
новится месяцем проведения тематических 
мероприятий, таких как межрайонный фести-
валь традиционной культуры «Целовальные 
Кузьминки» в Романовском районе, межрай-
онный праздник народных традиций «Венок 
дружбы» в Благовещенском, фестиваль наци-
ональных культур «Мы все лучи одной зари» 
в Славгороде.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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Почетное звание получили жители Алей-

ска, Барнаула, Белокурихи, Бийска, Заринска, 
а также других городов и многих районов. 
Ветераны труда имеют право на разные меры 
социальной поддержки. Из краевого бюджета 
им выдают каждый месяц по 615 рублей, также 
компенсируют половину расходов на оплату 
ЖКХ. Если в доме нет центрального отопления, 
возмещают 50% стоимости топлива и расходов 
на его доставку. Также ветеранам продают со 
скидкой проездные билеты.

Все мы так не похожи

 16

  МЕСТО ПОДВИГУ .

  ГЛАВНОЕ .
Заказ для Исфахана

На Барнаульском котельном заводе приступили к изго-
товлению оборудования для ведущей тепловой электро-
станции Ирана в Исфахане.

По контракту нужно отгрузить электроприводные за-
порные и регулирующие клапаны. Оборудование поставят 
взамен устаревшего в рамках проекта по модернизации ТЭС, 
сообщает управление Алтайского края по промышленности 
и энергетике.

Алёна ИВАНОВА

Назначен министр 
образования

Максим Костенко с 13 ноября назначен министром об-
разования и науки Алтайского края. Губернатор Виктор 
Томенко подписал соответствующее распоряжение.

Максим Костенко сменил на этом посту врио министра 
образования и науки края Александра Жидких, который в 
начале октября ушел в отставку по собственному желанию. 
Костенко ранее руководил Алтайским краевым институтом 
повышения квалификации работников образования.

Стаж управленческой деятельности – 21 год, стаж научной 
и педагогической деятельности – 22 года. Является государ-
ственным советником Алтайского края 1 класса. Также он 
лауреат именной премии министра труда и социального 
развития РФ, отмечен Почетной грамотой Минздравсоцраз-
вития РФ, наградами Алтайского края.

2 млрд рублей 
на строительство детсадов

Алтайскому краю из федерального бюджета допол-
нительно будет выделено около 2 миллиардов рублей в 
рамках национального проекта «Демография». Эти сред-
ства предназначены на строительство в 2019 – 2021 годах 
14 детских садов на 2850 мест, сообщили в пресс-службе 
губернатора.

По словам министра образования и науки региона Максима 
Костенко, планируется построить четыре детских сада в Бар-
науле, а также новые дошкольные учреждения в Белокурихе, 
Рубцовске, Первомайском, Целинном, Тальменском, Залесов-
ском, Топчихинском и Поспелихинском районах.

На 2018 – 2019 годы краю уже было выделено 1,3 млн рублей 
на строительство 10 детсадов в Барнауле, Бийске, Новоалтайске, 
Камне-на-Оби и Первомайском районе. Аналогичная сумма на-
правлена из краевого бюджета на строительство трех объектов 
и капитальный ремонт 41 дошкольного учреждения.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Финским коровам на завтрак
Черемновский сахарный завод начал экспортировать 

свекловичный жом в Финляндию.
Общий объем поставок в Финляндию составит около 

10 тыс. тонн. В гранулированном виде этот продукт везут 
и в другие европейские страны. В 2017 году его продавали 
в Англию и Марокко, сообщает пресс-служба губернатора. 

Свекловичный жом – популярный корм на животноводче-
ских фермах. Он богат полезными элементами, благотворно 
сказывается на продуктивности скота.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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Две культуры, 
два языка

Торжественное открытие XV 
Форума немцев России состоя-
лось 13 ноября в концертном зале 
Алтайского государственного ин-
ститута культуры в Барнауле.

Форум под названием «Само-
организация и развитие» будет 
проходить до 19 ноября. В нем 
участвуют представители органов 
власти и немецких общественных 
организаций из 50 регионов Рос-
сии, также прибыли партнерские 
объединения из Казахстана, Кир-
гизии, Молдавии, Узбекистана и 
Германии, сообщает пресс-служба 
Международного союза немецкой 
культуры.

На открытии уполномоченный 
правительства Германии по делам 
переселенцев и национальных 
меньшинств Бернд Фабрициус пе-
редал пожелания успешной работы 
участникам форума от канцлера 
Германии Ангелы Меркель и ми-
нистра внутренних дел Германии 
Хорста Зеехофера.

В преддверии этого меропри-
ятия прошла встреча представи-
телей федеральных министерств 
и ведомств России и Германии с 
губернатором Алтайского края 
Виктором Томенко. Они обсудили 
экономическое сотрудничество.

Теперь участникам форума пред-
стоит подвести промежуточные 
итоги деятельности самооргани-
зации немцев России, сформиро-
вать дальнейшие концептуальные 
решения.

Алёна ИВАНОВА

Сотрудники отделения 
вневедомственной ох-
раны по Михайловско-
му району управления 
Росгвардии по Алтай-
скому краю прапорщи-
ки Василий Моргунов и 
Тимур Дусаев, а так-
же электромонтер 
Алексей Климов спасли 
четверых взрослых и 
ребенка из загоревше-
гося двухквартирного 
дома в райцентре Ми-
хайловское.

Как рассказали «Алтай-
ской правде» в региональ-
ном управлении Росгвардии, 
около часа ночи росгвардей-
цы возвращались в подраз-
деление с охраняемого объ-
екта. Они увидели сильное 
задымление над одним из 
домов на улице Островского. 
У жилого дома горели кры-
ша и веранда, огнем был ох-
вачен также примыкающий 
гараж.

Сразу же сообщили о 
происшествии дежурным 
службам. Предположили, 
что жильцы дома спят и ни 
о чем не подозревают. Тог-
да водитель Тимур Дусаев 
включил специальный сиг-
нал служебного автомоби-

ля. После этого прапорщик 
Василий Моргунов и Алек-
сей Климов вошли внутрь 
горящего здания. В одной 
из квартир они обнаружили 
двух спящих пожилых лю-
дей. Их разбудили и вывели 
на улицу.

А в это время Дусаев уви-
дел, что огонь перекрыл 
вход в квартиру на первом 
этаже. Тогда он разбил окно, 
чтобы попасть внутрь и 
помог покинуть квартиру 
мужчине и женщине. После 
на руках вынес их пятилет-
него ребенка. Росгвардеец 

усадил погорельцев в слу-
жебный автомобиль, снял с 
себя куртку и закутал в нее 
ребенка. Также он перегнал 
на безопасное расстояние 
припаркованные у дома 
автомобили жильцов.

После приезда пожарных 
сотрудники вневедомствен-
ной охраны помогали им 
тушить пожар. По предва-
рительной информации, 
возгорание произошло из-
за перекала печи в одной из 
квартир.

Подготовила 
Светлана ЯКОВЛЕВА

Вынесли из огня

Василий Моргунов и Тимур Дусаев: «Такая у нас работа».

Водитель трамвая отвеча-
ет за все: за себя,  машину, 
кондуктора, пассажиров, 
людей на остановке и даже 
поведение автомобили-
стов-любителей на пере-
крестке. Работа эта не 
простая. А текучка кадров, 
к сожалению, не единствен-
ная проблема, которую се-
годня пытается решить 
предприятие.

Краевые власти заинтересова-
лись барнаульским Горэлектротран-
сом. Вчера прошли юбилейные 
торжества, на которых подвели 
некоторые итоги работы за 70 
лет. А перед ними прошла рабочая 
встреча председателя АКЗС Алек-
сандра Романенко,  регионального 
министра транспорта Александра 
Дементьева, депутатов краевого и 
городского собраний с сотрудни-
ками предприятия.

По словам директора Николая 
Петряшина, со дня основания Гор-
электротранс перевез около 8 млрд 
пассажиров. На балансе сегодня 228 
трамваев, 60 троллейбусов, 33 еди-

ницы спецтехники на рельсовом 
ходу, 4 социальных такси для пере-
возки инвалидов, пожилых людей.

Официальные цифры: пассажи-
ропоток (около 150 тысяч в день, 
4,5 млн в месяц) и льготная состав-
ляющая (около 80 процентов – граж-
дане, имеющие право на льготный 
или бесплатный проезд) определяют 
всю экономику предприятия. А она 
сегодня такова: доходы ежемесяч-
но составляют 92 млн, а расходы – 
94 млн рублей. Понятно, что в та-
кой ситуации (несложно просчитать 
годовой дефицит) речи не идет о 
самостоятельном обновлении тех-
нопарка, повышении заработной 
платы сотрудников и даже капи-
тальном ремонте, включающем в 
себя кузовные работы.

Заместитель главы администра-
ции города по экономической по-
литике Вячеслав Химочка заявил:

– На сегодня есть две нерешаемые 
проблемы: износ подвижного соста-
ва и сокращение пассажиропотока. 
Ориентация у граждан сегодня на 
личный транспорт. Что касается об-
новления технопарка, то для покупки 
одного трамвая требуется около 30 
млн рублей, троллейбуса – порядка 

18 млн. Капитальный ремонт (на него 
требуется 7 – 10 млн) увеличивает 
срок эксплуатации трамваев при-
мерно на 10 лет. Необходима крае-
вая программа, которая позволит 
в год покупать хотя бы 10 трамваев. 
Тогда удастся сократить ремонтный 
фонд и направить освободившиеся 
средства, например, на заработные 
платы сотрудников.

Насколько остро стоит проблема, 
покажут следующие данные: срок 
эксплуатации техники – 15 лет. В 
Горэлектротрансе трамваи исполь-
зуются по 30 лет, а то и больше. В 
итоге официальный износ трамваев 
составляет 97 процентов, троллейбу-
сов – 83,3 процента.

Но при этом Горэлектротранс 
является одним из стратегических 
предприятий для краевого центра. 
Ведь именно трамваям с их большой 
вместимостью удается справиться с 
перевозкой своей части пассажиров. 
Кроме того, с учетом экономических 
показателей по перевозке оказыва-
ется более выгодным.

Вячеслав Химочка привел некото-
рые данные, подтверждающие это. 
Правда, оговорился, что перевозчики 
(частные, имеющие в автопарках ав-

тобусы) не показывают реальные рас-
ходы на перевозку, потому оценить 
выгоду перевозки электротранспор-
том точнее затруднительно.

Кстати, разговор в Горэлектротран-
се коснулся всего обилия и разноо-
бразия транспорта в Барнауле и, как 
следствие, пересекающихся марш-
рутов, потери выгоды и тарифов на 
перевозку пассажиров.

Валерий Касплер – депутат 
гордумы и по совместительству 
транспортный бизнесмен, заявил, 

что экономически обоснованный 
тариф на перевозку пассажиров в 
автобусе должен составлять 35 ру-
блей. При этом посетовал, что эти 
данные городская администрация 
не учитывает. Однако помогает Гор-
электротрансу, утвердив каждый 
трамвайный маршрут как социально 
значимый, то есть предприятие име-
ет право на компенсацию по такому 
маршруту. 

(Окончание на 2 стр.)

Александр Романенко (справа) и министр Александр Дементьев.

Светлана Вайс учит «новобранцев» быть водителями на практике.Средний возраст барнаульского трамвая – 31 год.
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Главы сельсоветов 
Усть-Калманского 
района потребовали 
отставки главы рай-
она Павла Зиновьева.В  

Руководители сельских 
поселений направили от-
крытое письмо губернато-
ру края Виктору Томенко, в 
котором пояснили суть своих 
претензий к вышестоящему 
руководителю. Под обраще-
нием подписались семь глав 
сельсоветов, а всего их в рай-
оне девять.

В письме они не стесняют-
ся в формулировках, заявляя, 
что с таким руководителем 
Усть-Калманский район не 
просто перестал развивать-
ся, а начал деградировать. 
Подписанты пожаловались, 
что не могут выполнять свои 
полномочия из-за отсутствия 
финансовых средств. По их 
словам, все дискуссии об уве-
личении трансфертов глава 
района пресекает, но в то же 
время требует исполнять воз-
ложенные на руководителей 
сельских поселений полномо-
чия в полном объеме.

В письме говорится о том, 
что сельсоветы вынужде-
ны за свой счет содержать 
котельные, водопроводы, 
скважины и самостоятельно 
устранять аварии, хотя закон 
требует создать централизо-
ванное МУП или организо-
вать концессию в пределах 
района.

Главы пишут, что в районе 
пробурили три новые сква-
жины, но они до сих пор не 
функционируют, так как пе-
ред началом работ не были 
проведены геологоразведоч-
ные исследования. Муници-
пальные дороги в пределах 
поселения также обслужива-
ют сельсоветы, деньги выде-
ляются, но выбор подрядчика 
определяет район, и зачастую 
это одна и та же организация 
– «Коммунальщик».

Эта компания оказыва-
ет коммунальные услуги в 

райцентре, но, по словам глав 
сельсоветов, она не имеет ли-
цензии и техники для выпол-
нения дорожных работ.

Особое внимание авторы 
письма акцентировали на 
культуре. Полномочия в этой 
сфере переданы району, в ре-
зультате зарплату работни-
кам культуры выплачивает 
район, а содержание клубов 
и технических работников 
тяжелым грузом ложится на 
плечи сельсоветов.

«У местных администра-
ций нет возможности со-
держать здания культуры, 
– пишут главы. – ДК закрыва-
ются, их грабят и разрушают. 
Руководство администра-
ции района также закрыло 
ДЮСШ, сделав её филиалом 
Центра детского творчества, 
впоследствии сократив штат. 
В итоге в настоящее время 
спортивные мероприятия 
находятся на обеспечении 
сельских советов и родите-

лей, которые занимаются 
организацией соревнований».

Главы делают вывод, 
что Павел Зиновьев не уде-
ляет должного внимания 
сельским поселениям и не 
заинтересован в реальном 
развитии района.

«Если глава муниципали-
тета не хочет вникать в имею-
щиеся проблемы и не идет на 
конструктивный диалог, то 
он не соответствует занима-
емой должности», – резюми-
руют авторы письма. Среди 
них главы Новокалманского, 
Огневского, Чарышского, Ка-
бановского и других сельских 
советов.С   

Глава Усть-Калманского 
района Павел Зиновьев го-
ворит, что не ожидал тако-
го поворота событий. По его 
словам, практически все, что 
написано в письме, не соот-

ветствует действительности.
Основная претензия глав 

сельсоветов заключается в 
том, что муниципалитетам 
не хватает средств для выпол-
нения полномочий.

– Это действительно 
проблема, – отвечает Павел 
Зиновьев. – Но она есть и в 
других районах. Денег кате-
горически не хватает. На мой 
взгляд, ситуация обостри-
лась из-за личной неприяз-
ни ко мне некоторых глав, а 
остальные подписались, что 
называется, за компанию. В 
письме утверждается, что я 

бываю несдержан на рабочих 
встречах. Да, я не святой и 
иногда могу говорить на 
повышенных тонах. Но это 
только один на один, и об 
этом можно было умолчать. 
Выносить сор из избы, честно 
говоря, по-предательски. Так 
или иначе, я извинюсь перед 
каждым главой сельсовета.

Глава района считает, что 
одним из инициаторов на-
писания письма выступил 
глава Новокалманского сель-
совета Виктор Проскурнов, 
ставший известным после 
выступления в программе 
«Мужское и женское». На-
помним, в эфире «Первого 
канала» обсуждали закры-
тие школы в селе.

– На самом деле никто эту 
школу не собирался закры-
вать, – рассказывает Павел 
Зиновьев. – Речь шла о том, 
чтобы понизить ее статус и 
сделать филиалом. Так из-
начально планировали, но 
анкетирование показало, что 
жители Новокалманки про-
тив этой идеи. Больше этот 
вопрос мы не поднимали, а 
Виктор Проскурнов продол-
жал его будоражить. Начал в 
социальных сетях консуль-
тировать коллег из других 
районов, как он «отстоял» 
школу. А в действительности 
все было наоборот…

Обвинений в навязывании 
подрядчика Павел Зиновьев 

также не принимает. Говорит, 
что «Коммунальщик» зани-
мается теплоснабжением в 
райцентре. И лицензия на 
освоение дорожного фонда 
ему не требуется.

– Мы используем местные 
материалы, – объясняет гла-
ва. – Сумма невеликая – 159 
рублей за квадратный метр. 
Возим щебень и посыпаем 
улицы. Во-первых, наводим 
порядок в селах, во вторых, 
даем заработать «Коммуналь-
щику». Это очень важно. Ком-
муналка сегодня – проблема 
номер один в районе.

По словам Павла Зиновье-
ва, на конец отопительного 
сезона эта организация вы-
шла с большими долгами.

– Мы берем уголь из ре-
зервного фонда Алтайского 
края, но за него нужно рас-
считываться, – продолжает 
глава района. – Каким обра-
зом? Как подрядчик «Ком-
мунальщик» выполняет 
дорожные работы и рассчи-
тывается за потребленные 
энергоресурсы. Другого вы-
хода у нас просто нет, потому 
что это стабильно убыточное 
предприятие. В 2018 году, 
например, долги за уголь 
составляли 5 млн рублей, 
за электроэнергию – 2,5 млн. 
Но главы, к сожалению, не 
понимают, что надо гасить 
долги...

Вадим КУЛЕШОВ

Нездоровую ситуацию в районе про-
комментировал врио начальника депар-
тамента администрации губернатора 
и Правительства Алтайского края по 
вопросам внутренней политики Юрий 
ПРОСКУРИН:

– Факт обращения большинства глав 
сельсоветов Усть-Калманского района к 
руководству края действительно был. Это 
непростая ситуация, так как возникли 
противоречия между руководителями 
муниципальных образований, и она вли-
яет на большое количество людей. После 
получения письма я дважды посещал рай-
он, встречался с широким кругом лиц. 
Учитывая количество, состав и статус 
участников этой ситуации, должен сказать, 

что к этому вопросу нужно подойти очень 
аккуратно и взвешенно, чтобы в конечном 
итоге принять правильное решение.

Я знаю ситуацию во всех муниципаль-
ных образованиях Алтайского края. Хочу 
сказать, что сравнивать муниципалите-
ты нельзя. В Усть-Калманском районе 
своя специфика, своя особенная ситуа-
ция, которую мы постараемся решить. 
Но на это потребуется какое-то время. 
Сейчас мы находимся в процессе урегу-
лирования, выстраиваем диалог. Каждое 
необдуманное слово, действие нежела-
тельны. Поэтому я стараюсь аккуратно 
комментировать эту тему и призываю 
всех отнестись с пониманием к сложив-
шейся ситуации.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

От участников совеща-
ния звучали порой спорные 
предложения. Например, о 
необходимости организации 
стоянок для личных автомо-
билей в районе конечных 
остановок трамваев, что, по 
мнению депутатов, должно 
привести к поведению ав-
толюбителей, как в Москве: 
доехал до города, поставил 
машину на стоянку и доехал 
до работы на трамвае.

Однако конструктивную 
ноту внесли председатель 
АКЗС и профильный ми-
нистр, заявившие о необходи-
мости формирования страте-
гии транспортного развития 
не только краевого центра, 
но и всего региона.

– Для того чтобы разобрать-
ся со стратегией, нужно пони-
мание, каков пассажиропоток, 
сколько необходимо трамваев, 
троллейбусов и автобусов. Нуж-
но выяснить, какие маршруты 
нам необходимы и может ли 
Барнаул позволить себе такое 
разнообразие движения, как 
сейчас? Все это даст понима-
ние, в какую сторону двигать-
ся дальше, – заявил Александр 
Дементьев.

– Все обозначенные сегодня 
проблемы нужно решать в со-
вокупности. Чтобы человеку 
было выгодно не заводить 
свою машину (с точки зрения 
использованного времени), а 
сесть в теплый новый трамвай 
и спокойно доехать до работы. 
Хотя это, конечно, не просто. 
Ведь нужно менять наше ми-
ровоззрение в целом,  – сказал 
Александр Романенко.

Он попросил председате-
лей профильных комитетов 
депутатских корпусов,  адми-
нистрацию краевого центра 
сформулировать общие во-
просы развития транспорт-
ной сети Барнаула, учитывая 
интересы государственных 
и частных перевозчиков, 
поскольку те обслуживают 
жителей города, как и муни-
ципальные.

Анна БОДАГОВА

Истории неравнодушных
5 декабря, в Международный день волонтера, в Алтайском 

крае состоится премьера фильма «#ЯВОЛОНТЕР. Истории 
неравнодушных».

Фильм объединяет 15 историй волонтерского движения в 
России, рассказанных самими добровольцами, которые нашли 
в своей повседневной жизни место для подвига. 

В Алтайском крае премьерные показы фильма состоятся в 
3D-кинозалах в Поспелихинском, Кулундинском и Благовещен-
ском районах, а также в городах Змеиногорске, Камне-на-Оби.

В Барнауле можно посмотреть фильм в кинотеатре «Премье-
ра». Начало – в 18.00, вход свободный.

Влад ГЕРАСИМОВ

Набрали кредитов
На фоне снижения процентных ставок в Алтайском крае 

растут объемы кредитования.
По данным Банка России на 1 октября 2018 года, заемщикам 

предоставили более 211 млрд рублей. В прошлом году за такой же 
период сумма была на 32,4 млрд меньше. Темп роста по сравнению 
с 2017 годом – 118,2%, сообщает Минэкономразвития региона.

Более 106 млрд рублей выдано юридическим лицам и ин-
дивидуальным предпринимателям. Заметнее всего выросли 
суммы в сфере недвижимости, сельского хозяйства, охоты и 
лесного хозяйства.

Средневзвешенные процентные ставки для представите-
лей бизнеса на сентябрь составили 11,8% при кредитовании 
на срок до года и 4,9% – на срок более 12 месяцев. Это ниже 
показателей 2017 года.

Физические лица получили 104,4 млрд рублей. Темп ро-
ста – 137%. Средневзвешенные процентные ставки на срок 
меньше года снизились на 1%, составив 16,3%, более года – на 
0,7% (12,8%).

Алёна ИВАНОВА

Мост перекроют, но не для всех
14 и 15 ноября с 9.00 до 16.00 на старом коммунальном 

мосту закрыли полосу по направлению из Новоалтайска в 
Барнаул. Из Барнаула в Новоалтайск проезд открыт.

Как пояснили в Упрдор «Алтай», в это время будет продолжен 
ремонт деформационных швов. Водителей просят учесть эту 
информацию при планировании поездок.

Светлана ЯКОВЛЕВА

  КОММУНАЛКА .

  ТРАНСПОРТ .

  КОММЕНТАРИЙ .

  ПРАЗДНИК .

  ТУРИЗМ .

  НОВОСТИ .
Отопительный сезон 
начался в крае не гладко, 
и редакция «АП» продол-
жает следить за про-
блемными ситуация-
ми в городах и районах, 
откликаясь на жалобы 
читателей.

О плачевной ситуации с 
топливом нашему изданию 
сообщил в начале недели 
житель Николаевки Михай-
ловского района Анатолий 
Набока. В селе около сотни 
домов и все социа льные 
объекты подключены к цен-
тральному отоплению, но, по 
словам пенсионера, батареи в 
домах чуть теплые, на входе 
43 градуса. После пожара 2010 
года в Николаевке погорель-
цам выстроили новые дома 
из газобетона, снабдив их 
центральным отоплением и 
небольшими печурками на 
всякий случай. Сейчас в мороз 
народ их усиленно кочегарит.

– У тех, кто топил углем, 
дымоходы прогорели, – объ-
ясняет Анатолий Набока, – 
поэтому приходится подки-
дывать короткие дровишки. 
Нагреешь систему, а если печь 
погасла, то через час батареи 
уже холодные. В общем, одно 
мучение.

Глава администрации сель-
совета Анатолий Маркин го-
ворит, что у него дом теплый, 
поэтому батареи в 43 градуса 
ему хватает. Однако другие 
николаевцы, проживающие 
в старых домах, мерзнут, тем-
пература воздуха у некоторых 
17 градусов. В николаевской 
больнице от холода спасают-
ся элетрообогревателями.  По 
некоторым сведениям, в сель-
скую котельную в понедель-
ник привезли машину угля, 
но говорят, что поступило 
указание растянуть запас то-
плива на четыре дня, снизив 

температуру теплоносителя 
на 10 градусов, только чтобы 
не разморозить систему. Как 
пояснил директор МУП «Теп-
ло» Михайловского района 
Николай Борисов, похожая 
ситуация и в других селах 
района.

– В котельных МУП «Тепло» 
Михайловского района угля 
осталось не больше чем на два 
дня, – признался «Алтайской 
правде» директор предприя-
тия Николай Борисов. – Идем 
«на бреющем полете».

В начале недели директор 
МУП «Тепло» отправился в 
Барнаул, чтобы попросить в 
Министерстве строительства 
и ЖКХ края угля из резервного 
запаса. Через день мы узнали, 
чем закончилась поездка.

– Сейчас все котельные ра-
ботают нормально, согласно 
температурным графикам. 

Уголь есть, договорились с ком-
панией «ТрансТЭК» о постав-
ках в кредит. А в конце ноября, 
когда начнутся денежные по-
ступления за потребленные 
ресурсы, мы рассчитаемся, 
– пояснил Николай Борисов.

Не все ладно с отоплением 
и в Змеиногорске.

По словам главы адми-
нистрации Змеиногорского 
района Бориса Афанасьева, 
причиной всему большой из-
нос теплосетей. Весной была 
аварийная ситуация на деся-
той и семнадцатой котельных, 
поэтому городу и выделили 
довольно крупную сумму на 
модернизацию.

– Трубы старые были, им 
уже 40 лет, и, конечно, в те-
плосетях наблюдались утеч-
ки. Тем более что вода у нас 
жесткая, это тоже влияет на 
износ металла. Мы трубы из 

земли достаем, а они все в ре-
шето, – говорит глава района. 
– Для модернизации и объеди-
нения нескольких контуров 
котельных из краевого бюдже-
та выделили 205 миллионов 
рублей. Работы велись в сжа-
тые сроки, поэтому возникали 
определенные накладки. Было 
много жалоб от населения по 
сбоям в подаче тепла. Сейчас 
ситуация стабилизировалась. 
Дома и социальные объекты 
получают тепло по старым те-
плотрассам, а мы в это время 
монтируем новые, потому что 
старые не выдерживают дав-

ления. На объектах ведутся 
пусконаладочные работы, 
все три модернизированные 
котельные работают. Есть 
утечки в теплосетях, но они 
устраняются. Надеемся, что 
все придет в норму уже на этой 
неделе.

По словам Станислава 
Цыро, начальника отдела во-
доснабжения управления по 
ЖКХ Минстройтранса Алтай-
ского края,  технологические 
сбои в подаче тепла в Змеино-
горске происходят, посколь-
ку модернизированные сети 
требуют дополнительной ре-
гулировки.

– Если вспомнить, то по-
хожая ситуация в 2017 году 
возникла в Рубцовске, там 
тоже были вопросы по регу-
лировке гидравлики сетей 
на объединенных контурах 
ТЭЦ, – говорит он.

Узнали мы и как обстоят 
дела в Немецком националь-
ном районе, где в начале отопи-
тельного сезона были пробле-

мы с подачей тепла в селе Кусак 
из-за порывов на теплотрассе. 
Как пояснили в администра-
ции района,  сейчас все нала-
дилось, с центральным отопле-
нием проблем нет, а резервный 
запас угля сформирован на весь 
отопительный период.

И тем не менее, по словам 
Станислава Цыро, Змеино-
горск, Немецкий националь-
ный район, Славгород продол-
жают находиться на особом 
контроле у администрации 
края. Мониторятся в еже-
дневном режиме ситуации с 
поставками топлива. В крае 

сформирован резерв обору-
дования и топлива, которые 
при необходимости будут на-
правлены в муниципалитеты.

– Когда ударили морозы, в 
отдельных населенных пун-
ктах проходили технологиче-
ские сбои, но они оперативно 
устранялись силами ресурсо-
снабжающих организаций, 
– говорит Станислав Цыро.

Причин сбоев подачи теп-
ла и порывов теплосетей, по 
мнению Цыро, несколько, в 
том числе недоработка ру-
ководителей муниципаль-
ных образований, которые 
несвоевременно проводят 
профилактические и подго-
товительные мероприятия в 
ресурсоснабжающих органи-
зациях. Влияет и финансовый 
фактор, значительный износ 
сетей не дает возможности 
заменить их одномоментно.

Многое зависит и от каче-
ства работы ресурсовиков. 
Например, муниципальное 
предприятие в Алейске, ко-
торое обслуживало тепловые 
сети, ежегодно выходило с 
большими убытками. Было 
решено передать объекты те-
плоснабжения на обслужива-
ние краевому предприятию. 
Вторую зиму город проходит 
без технологических сбоев. 
В Змеиногорске в этом году 
пошли по этому же пути, за-
менив ресурсоснабжающую 
организацию.

Редакция обещает и впредь 
держать в курсе читателей о 
том, как проходит отопитель-
ный сезон в регионе, а также на-
поминает номер «горячей линии» 
Минстройтранса Алтайского 
края, по которому можно сооб-
щить о проблемах с теплом в 
домах с центральным отопле-
нием: 8-800-350-1405.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Татьяна КОЧЕТЫГОВА,
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

А какая температура у вас?

  СИТУАЦИЯ .
Семеро против одногоО чём скрипят 

трамваи
(Начало на 1 стр.)

  СТАТИСТИКА .
Октябрь 2018 к

сентябрю 2018 декабрю 2017

Все товары и платные услуги 100,4 103
Продовольственные товары 100,8 101,8
Непродовольственные товары 100,3 104,3
Услуги 99,9 102,9

По данным Алтайкрайстата.

Индекс потребительских цен
по Алтайскому краю за октябрь 2018 года

в процентах 

На ёлку 
в Москву!

Сформирована делегация от 
Алтайского края, которая 
примет участие в Кремлев-
ской елке. 22 декабря в Москву 
отправятся 80 человек, из 
них 64 ребенка и 16 сопрово-
ждающих.

В столицу России поедут победи-
тели олимпиад, отличники учебы, 
лидеры «Российского движения 
школьников», дети, оставшиеся без 
попечения родителей, ребята из се-
мей военнослужащих, погибших 
при исполнении служебного или 
воинского долга, а также из семей 
ветеранов боевых действий.

Дети посетят общероссийскую но-
вогоднюю елку в Государственном 
Кремлевском Дворце. Также для них 
запланирована экскурсия.

Кстати, как сообщили в пресс-служ-
бе главы региона, с 22 по 28 дека-
бря театрализованные новогодние 
представления пройдут в Алтайском 
краевом театре драмы. В этом году 
новогодние подарки от губернатора 
получат около 128 тысяч детей. Тра-
диционно это учащиеся 1 – 4 классов 
общеобразовательных организаций, 
коррекционных школ-интернатов, 
центров помощи детям, оставшимся 
без попечения родителей, и другие 
школьники, нуждающиеся в соци-
альной поддержке.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Пока снег
не настоящий

Горнолыжные трассы в крае 
готовят к открытию. Ориентиро-
вочно с 16 ноября заработает гор-
нолыжный комплекс «Авальман» 
в Барнауле, сейчас его засыпают 
искусственным снегом.

Администраторы предупрежда-
ют: до официального объявления 
об открытии вход на склоны за-
прещен.

Готовятся к зимнему сезону и в 
Белокурихе. В частности, канатная 
дорога и бугельные подъемники на 
ГЛК «Благодать» прошли ежегод-
ное освидетельствование. Горно-
лыжные трассы комплекса вскоре 
смогут принять всех любителей 
быстрого спуска.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Авралы на теплотрассах стараются устранить оперативно.

З, Н -
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Извилистая дорога местного самоуправления.
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Встречаемся у вазы

На центральной аллее 
ЗАТО Сибирский появи-
лась новая достоприме-
чательность – камен-
ная ваза «Юбилейная». 
Это подарок жителям 
города ракетчиков от 
Правительства Алтай-
ского края.

Для монтажа уникального 
изделия в Сибирский прибыла 
целая команда представителей 
Колыванского камнерезного 
завода имени И.И. Ползунова во 
главе с его директором Андре-
ем Михеевым, сообщает газета 

«Сибирский вестник».
Ваза из ревневской яшмы 

впечатляет размерами: ее 
высота 2 метра, а ширина – 
более метра. Кстати, таких 
больших на заводе доволь-
но давно не делали, так как 
трудно найти подходящий по 
качеству и структуре камен-
ный блок-заготовку. Вместе с 
постаментом ваза весит более 
4 тонн. В процессе монтажа, 
длившегося почти три часа, 
была задействована специ-
альная техника, а сборка ча-
стей в единую композицию 
проводилась с применением 
спецклея итальянского про-

изводства. Поражает, что ра-
бота была выполнена очень 
качественно и никаких швов 
не видно!

Изначально эскиз-проект 
вазы для городка ракетчиков 
был разработан при участии 
художника Александра Дербе-
нева. А потом над его воплоще-
нием в жизнь трудилось сразу 
несколько мастеров: Денис 
Бондаренко и Дмитрий По-
спелов за несколько месяцев 
превратили каменную заготов-
ку в подлинное произведение 
искусства, в то же время их то-
варищи – Николай Березиков 
и Вячеслав Никишев создали 
под вазу постамент из другой 
горной породы с необычным 
названием «габбро».

Как известно, наш регион 
имеет богатые более чем двух-
сотлетние традиции камнерез-
ного искусства, которые сейчас 
продолжает новое поколение 
мастеров. Они умеют явить миру 
красоту и очарование природ-
ного камня – зелено-волнистой 
ревневской яшмы. Как пояснил 
заведующий производством Ко-
лыванского камнерезного заво-
да, мастер-художник Алексей 
Дорохов, подобные изделия «не 
просто внешне привлекательны, 
они прочны, сделаны на века». 
Не случайно на Гербе Алтайского 
края изображена именно камен-
ная ваза.

Подготовила 
Оксана ШИЛЬРЕФ

И режим соблюдать, 
и излишеств не допускать

Варенье для медведя 
С августа по ноябрь жители Новосибирска и области при-

возили к воротам Новосибирского зоопарка им. Ростислава 
Шило овощи и фрукты, выращенные на своих огородах.

Более 16 тонн овощей и фруктов, 15 кг речной рыбы и 1000 пе-
репелиных яиц пожертвовали новосибирцы, чтобы накормить 
обитателей зоопарка. Часть продуктов животным раздают в свежем 
виде, остальное заготавливают впрок. Тыквы, кабачки, морковь, 
репа, свекла и картофель хранятся в прохладных помещениях 
зоопарка до весны.

Растительную пищу едят даже хищники. «Для медведей мы 
сварили варенье из ранеток, груши, черноплодной рябины. Вес-
ной, когда они проснутся, такое полезное лакомство окажется 
кстати», – говорят сотрудники Новосибирского зоопарка.

Поколение Х
Наиболее надежными работниками томские работодатели 

считают людей от 35 до 50 лет. При этом больше 60% предста-
вителей компаний не задумываются о возрасте кандидата, 
когда ищут нового сотрудника, сообщает портал по поиску 
работы Зарплата.ру.

«Треть респондентов уверены, что самые надежные работни-
ки – представители поколения Х (люди, которым сейчас от 35 
до 50 лет). Только 5% работодателей таковыми считают людей 
предпенсионного возраста, а 9% делают ставку на молодежь (до 
35 лет – поколение Y). Больше половины представителей томских 
компаний – 53% – уверены, что поколение не играет роли, главное 
– характер сотрудника», – говорится в сообщении.

«Также представители компаний дали прогноз относитель-
но представителей поколения Z (рожденные в начале 2000-х), о 
которых эксперты уже сейчас говорят как о несамостоятельных 
работниках, привыкших к гиперопеке. Однако 21% опрошенных 
работодателей не согласны с этим утверждением. 

Требуется ассенизатор
Администрация Кемерово ищет подрядчика, который 

бы в 2019 году осуществлял услуги по обработке туалетов с 
химической стерилизацией.

За данные работы кемеровская мэрия готова заплатить 11 
609 224 рубля. В городе в теплый период действуют порядка 
40 мобильных общественных туалетов. Еще около 10 обще-
ственных уборных являются стационарными и действуют 
круглогодично.

«Подарок» в выходной
В Красноярске снова зафиксировали превышение предель-

но допустимой концентрации вредных веществ.
По данным экологических общественников, ситуация испор-

тилась вечером 10 ноября – датчики мониторинга уровня загряз-
нения показали превышение ПДК сразу в нескольких районах 
города. При этом ранее синоптики сообщали, что в субботу в 
городе ожидаются условия, способствующие преимущественно 
рассеиванию загрязняющих веществ, а не накоплению.

Обсуждая экологическую ситуацию в соцсетях, горожане 
посетовали на то, что в последнее время воздух  в Красноярске 
становится грязным именно в выходные.

Подготовил Константин СОМОВ

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .
Когда 

в поликлинике 
всё по-японски

Медики Алтайского края постигают япон-
скую философию кайдзен, или применение 
бережливых технологий в клиниках.

Лекции проходили в Москве и Нижнем Новго-
роде. На них присутствовали высокопоставлен-
ные лица из Японии: министр экономического 
департамента посольства страны в РФ Коидзуми 
Цутому, директор АНО «Японский центр» Хама-
но Митихиро. Также прибыла замдиректора 
Департамента организации медпомощи и са-
наторно-курортного дела Эльмира Вергазова.

Руководитель одной из крупнейших 
японских консалтинговых компаний ITEC, 
занимающейся менеджментом здравоох-
ранения, Сэки Дзетаро поделился опытом 
совершенствования деятельности медицин-
ских организаций в Японии.

Он рассказал, как планировать кайдзен-де-
ятельность, разрабатывать стратегию и на-
значать ответственных. Также отметил, что 
очень важно учитывать интересы и удобство 
пациентов с ограниченными возможностями. 

В мероприятии приняли участие представи-
тели медицинских сообществ из 70 субъектов 
страны. Среди них руководитель Региональ-
ного центра первичной медико-санитарной 
помощи Анатолий Лысенко и заведующий 
поликлиническим отделением «Детской город-
ской больницы № 1» Барнаула Денис Данилов, 
сообщает Минздрав Алтайского края.

Кайдзен – японская философия, которая фо-
кусируется на непрерывном совершенствовании 
процессов производства, разработки, бизнес-про-
цессов и в целом всех аспектов жизни. На основе 
этой философии в российских поликлиниках, в 
том числе и алтайских, начали внедрять проект 
«Бережливая поликлиника».

Алёна ИВАНОВА

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

Вазу устанавливают колыванские камнерезы.

«Юбилейная» – украшение Сибирского.

В УФСИН России по Ал-
тайскому краю состо-
ялся открытый форум 
прокуратуры края по 
вопросам соблюдения 
прав осужденных, от-
бывающих наказание в 
виде лишения свободы.

Мероприятие прошло в 
интерактивном формате с 
участием руководителей пра-
воохранительных и силовых 
структур, представителей орга-
нов государственной и муници-
пальной власти, общественных 
и религиозных организаций, 
средств массовой информации, 
студентов Алтайского госу-
дарственного университета. 
Одновременно шло вещание 
по видео-конференц-связи во 
всех исправительных учреж-
дениях края.

Открывая форум, прокурор 
края Яков Хорошев отметил, 
что накануне в колониях не-
скольких регионов России 
произошли события, имевшие 
широкий общественный резо-
нанс. Например, в Интернете 
появились снимки заключен-
ного, отбывающего срок за 
особо тяжкие преступления 
в Амурской области, который 
устроил себе прямо за колюч-
кой импровизированный ре-
сторан с крабами и красной 
икрой. В Ярославской области в 
колонии, как выяснилось, при-
менялись истязания и пытки. 
И то, и другое недопустимо. 

В Алтайском крае надзор за 
законностью в исправитель-
ных учреждениях ведется на 
системной и планомерной осно-
ве. «Не менее четырех раз в год я 
лично провожу проверки, веду 
прием осужденных, – сказал 
Яков Хорошев. – В учреждени-

ях уголовно-исполнительной 
системы края есть, конечно, 
проблемы, которые кроме про-
курорского реагирования тре-
буют привлечения обществен-
ного внимания. Но в основном 
выявляемые в ходе проверок 
нарушения в учреждениях 
УФСИН края устраняются 
оперативно».

С докладами о работе по сво-
им направлениям деятельности 
выступили также Уполномочен-
ный по правам человека в крае 

Борис Ларин, министр труда и 
социальной защиты края На-
талья Оськина, председатель 
Общественной наблюдатель-
ной комиссии Алексей Детков, 
председатель комиссии Обще-
ственной палаты края по орга-
низации общего контроля и 
правозащитной деятельности 
Руслан Демаков.

Все выступавшие отмети-
ли, что между региональным 
управлением Федеральной 
службы исполнения наказа-

ний, Прокуратурой Алтайско-
го края, аппаратом Уполномо-
ченного по правам человека в 
Алтайском крае и Обществен-
ной наблюдательной комисси-
ей налажено конструктивное 
взаимодействие.

В этом году учреждения 
уголовно-исполнительной 
системы края более 400 раз 
проверили представители 
прокуратуры. 11 раз выез-
жали с проверками Упол-
номоченный по пра ва м 
человека в Алтайском крае 
и представители его аппара-
та. 19 раз пенитенциарные 
учреждения края посетили 
представители Обществен-
ной наблюдательной комис-
сии. Во время посещения 
учреждений УИС не было 
установлено фактов грубого 
нарушения основных поло-
жений уголовно-исполни-
тельного законодательства 
и прав граждан.

Уполномоченный по пра-
вам человека в крае Борис 
Ларин рассказал, что снижа-
ется количество обращений 
с различными жалобами со 
стороны осужденных. Непра-

вомерные наложения взыска-
ний, помещение в штрафные 
изоляторы, применение спец-
средств – такие проявления 
рассматриваются в аппара-
те Уполномоченного очень 
внимательно. По нескольким 
случаям, которые подтверди-
лись, были приняты меры 
дисциплинарного характера 
в отношении сотрудников 
УИС, допустивших наруше-
ния.

В последние годы ситуа-
ция изменилась в лучшую 
сторону. «В прошлом году у 
меня состоялась встреча с 
небезызвестным Ильдаром 
Дадиным  (первый осужден-
ный в РФ по статье за неод-
нократные нарушения в ходе 
массовых мероприятий. – Ред.) 
в Рубцовске, – рассказал Борис 
Ларин. – Я спросил Дадина, 
после того как его из Каре-

лии переместили на Алтай: 
«У вас есть какие-то жалобы 
на питание, на условия со-
держания, на медицинское 
обслуживание?» Он сказал – 
нет. Это меня удивило, ведь 
Ильдар всегда находил при-
чину для недовольства. Но он 
отметил, что ему есть с чем 
сравнивать: между Карелией 
и Алтайским краем большая 
разница…»

Было также отмечено, 
что при обращении в Обще-
ственную наблюдательную 
комиссию края осужденные 
чаще всего оспаривают пра-
восудность приговоров. А это 
не входит в компетенцию 

комиссии. В таких случаях 
члены комиссии дают юри-
дическую консультацию по 
отдельным аспектам уголов-
но-правовой квалификации. 
Остальное больше касается 
медицинского обеспечения, 
бытовых проблем. Все возни-
кающие вопросы решаются 
профессионально и открыто 
совместно с руководством 
УФСИН, а также в подразде-
лениях на местах.

Начальник УФСИН Рос-
сии по Алтайскому краю 
генерал-майор внутренней 
службы Валерий Усачёв в 
своем выступлении отметил, 
что подготовленные пред-
ставителями прокуратуры, 
аппарата Уполномоченного 
по правам человека, Обще-
ственной наблюдательной 
комиссии требовани я и 
рекомендации легли в ос-

нову различных мер реа-
гирования по улучшению 
условий содержания спец-
контингента и устранению 
нарушений действующего 
законодательства. Всего в 
пенитенциарных учрежде-
ниях края содержится более 
10 500 человек.

Открытый интерактив-
ный формат мероприятия 
позволил всем участникам 
подискутировать по волну-
ющим вопросам, обнародовать 
результаты своей работы, 
предложить инструменты, 
направленные на реальное 
устранение нарушений.

Тамара ЛОГИНОВА

В форуме приняли участие сотрудники разных ведомств.

Права человека в исправительных учреждениях - тема сложная и многогранная.

Судейское сообщество Алтайского края, 
Алтайский краевой суд, Управление Судебного 
департамента в Алтайском крае выражают глубокие
соболезнования Виктору Викторовичу Круглову, 
председателю Родинского районного суда Алтай-
ского края, в связи со смертью его отца

КРУГЛОВА
Виктора Ивановича.

«В   -
    
  ».

В Новичихе прове-
ли «Форум молодых 
семей». В нем уча-
ствовали семьи Де-
нисенко, Ворониных, 
Тарасовых, Стрель-
цовых.

Ф и н а л ь н ы м  м е -
роприятием форума 
стали конкурс среди 
у частников проекта 
«Самая дружная семья» 
и выставка их работ 
на темы: фотоколлаж 
нашей семьи и творче-
ская работа «Дом нашей 
мечты». Жюри также 
оценивало визитные 
карточки «Представь 
свою семью», каверз-
ные вопросы и ответы 
о родственных связях, 
испытание «Узнай голос 
мамы» и видеоконкурс 
на знание отечественно-
го кинематографа.

В промежутках меж-
ду конкурсами учащие-
ся музыкальной школы 
провели концерты-ми-
нутки.

Победителями кон-

курса стала семья Де-
нисенко: мама, папа 
и два сыночка. Всем 
участникам были вру-
чены памятные подар-
ки в виде футболки с 
логотипом проекта и 
сладкие призы.

Для проведения меро-
приятия местная музы-
кальная школа за счет 
средств гранта приобре-
ла новые вокальные ми-
крофоны и выставочные 
стенды на музыкальную 
тематику, рассказывает 

газета «Сельчанка».
С овме с т но с  под -

готовкой к конкурсу 
у час т н и к и п роек та 
активно принимали 
участие в форуме семей-
ного клуба «Территория 
твоих возможностей», 
ко т оры й ра зме ще н 
в Интернете. На нем 
поднимались вопросы, 
касающиеся не только 
самого конкурса «Са-
мая дружная семья», 
но и воспитания де-
тей и межличностных 

семейных отношений. 
Эта виртуальная пло-
щадка и в дальнейшем 
продолжит свою работу 
для обсуждения тем по 
вопросам воспитания 
детей и организации 
семейного досуга.

Реализация проек-
та осуществлялась с 
привлечением средств 
гранта Губернатора Ал-
тайского края в сфере 
молодежной политики 
в рамках ВЦП «Молодежь 
Алтая».

Узнать голос мамы

Теперь будет сказочно…

В Шипуновском районе 
идет ремонт детского сада 
«Сказка».

Этого события и сотрудники, и 
родители воспитанников ждали 

давно, ведь капитального ремонта в 
детском садике не было уже больше 
тридцати лет, пишет «Степная новь».

На ремонт «Сказки» Минобр-
науки Алтайского края выделено
6 млн 441,5 тыс. руб. По словам 

заведующей Татьяны Викановой, 
будет заменена кровля, утеплены 
стены. Две бригады – кровельщи-
ки и строители трудятся практи-
чески весь световой день, чтобы 
успеть к назначенному сроку 
– 15 декабря. А приступили к работе 
21 октября.

Решено, что фасад здания будет 
белого цвета, на фоне которого 
выделятся окна и простенки с 
цветными вкраплениями. Вход 
должны украсить специально из-
готовленные смайлики. Ожида-
ется, что детсад «Сказка» вскоре 
станет украшением села.

Вместе с родителями было при-
нято решение на период ремонта 
детей из садика не переселять, так 
что он никак на них не отразится.

Рабочие сняли старое пере-
крытие крыши, утепляют стены. 
На очереди – отделка сайдингом 
и замена кровли на новую.

Участники семейного форума в Новичихе.

Ремонт ждали и родители, и дети.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

В Бийске открылась 
персональная выстав-
ка, посвященная памяти 
художника, педагога и 
ученого Гавриила При-
быткова.

Его работы, кажется, про-
питаны теплом и внутренним 
светом. На пейзажах оживает 
природа, на портретах как буд-
то живые лица.

Гавриил Прибытков родился 
в семье простых тружеников 
в селе Новиково. В 1947 году 
мальчик вместе с семьей пере-
ехал в заречную часть Бийска. 
Здесь его заинтересовала жи-
вопись, да так, что после шко-
лы поехал в Омск поступать в 
художественное училище. Но, 
оказывается, это учреждение 
переформировали в строитель-
ное. Вернулся и поступил в Бий-
ское педагогическое училище.

Будучи студентом, он неодно-
кратно выставлял свои работы 
на оценку бийского зрителя, но 
поступил затем в свердловский 
вуз на специальность «журна-
листика». Вернувшись в Бийск, 
устроился в местную газету и 
одновременно стал работать 
в городском пединституте, 
где прошел трудовой путь от 
преподавателя до ректора. Опу-
бликовал 112 научных работ, 

написал 587 картин, среди них 
портреты, пейзажи, созданные 
акварелью, маслом, но особое 
место в его творчестве занима-
ют зарисовки, которые Прибыт-
ков привозил из командировок 
и поездок.

Он так и не получил про-
фессионального образования 
художника, но всю жизнь был 
верен живописи, активно за-
нимался самообразованием и 
продолжал творить. Сегодня 
его с теплотой вспоминают мно-
гочисленные ученики, коллеги 
и друзья.

«Не мне судить, а зрителю. 
Удалось ли мне в своих худо-
жественных произведениях 
показать красоту природы на-
шей Родины, неповторимую 
красоту наших городов и сел, 
своеобразие человеческих лиц 
и характеров? По крайней мере, 
я старался быть честным и пра-
вильным», – написал в одной из 
своих биографических статей 
член Союза художников России 
Прибытков.

Что ж, судя по числу пришед-
ших на открытие выставки, ху-
дожнику все удалось. Его кисти 

и его правде хочется верить, 
и, наверное, эта вера – именно 
то, к чему стремился в своих 
работах бийский самородок, 
почетный профессор Алтай-
ской государственной акаде-
мии образования имени В.М. 
Шукшина, член Союза художни-
ков, публицист, поэт и писатель 
Гавриил Иванович Прибытков. 
Его выставка будет работать в 
Выставочном зале Бийского 
краеведческого музея им. В. 
Бианки до 18 ноября.

Олег АМЕЛЕВ 
(фото автора)

Этой осенью в череде юбилейных мероприятий театр 
кукол «Сказка» представил и свою новую постанов-
ку – эффектную и стильную «Алису в Стране чудес» 
по Льюису Кэрроллу. Спектакль предназначен для 
зрителя «12+».

За последнее время это уже 
вторая попытка театра кукол 
расширить возрастные рамки 
своей аудитории – после «Ев-
гения Онегина», которого с 
наибольшим удовольствием, 
кажется, смотрела вполне себе 
взрослая публика.

Вообще-то, барнаульская 
«Алиса в Стране чудес» началась 
с молодой художницы Ирины 
Хмарук: «Сказка» уже сотрудни-
чала с ней на общепризнанно 
удачной и очень эстетской «Чер-
ной курице». И предлагать столь 
талантливому автору какой-то 

банальный материал попросту 
не хотелось. Так и возникла 
идея кэрролловской «Алисы» 
– настоящего подарка любому 
художнику. А уже Ирина Хмарук 
предложила кандидатуру режис-
сера Валерия Баджи, с которым 
работает в Московском детском 
камерном театре кукол.

С первых секунд становится 
ясно, что ставка на художника 
сработала на сто процентов: зри-
теля, как изумленную Алису (ее 
играет Анна Горбунова), затя-
гивает в парадоксальный мир, 
который на сцене складывается 

из немного пугающих сборных 
красных лестниц и раздвижных 
белых ширм-пазлов с неожидан-
но открывающимися оконцами. 
Еще более остроумны костюмы 
артистов в той же карточной 
красно-белой гамме – а актеры 
тут не только выступают в ка-
честве кукловодов, но и много 
играют в живом плане. Напри-
мер, у вечно спешащего Белого 
Кролика на моноцикле (артист 
Дмитрий Капустин), с которого 
начинается наше путешествие, – 
трогательные тонкие ушки и шта-
нишки с огромными карманами. 
У вздорной Королевы (Виктория 
Бахарева) – огромная красная 
шерстяная шапка (или прическа?) 
в виде сердца. Очумелый Заяц, он 
же Валет (Валентин Уланов) пред-
стает в средневековом шутовском 

облачении, а Безумный Шляпник 
– в опасно накреняющемся поло-
сатом цилиндре. Каждую деталь 
этого остроумного визуального 
изобилия хочется рассматривать 
и смаковать, да только некогда – 
события на сцене сменяют друг 
друга с головокружительной 
быстротой.

В этом зыбком мире, где все 
непрерывно то уменьшается, то 
увеличивается, то со сновиден-
ческой легкостью превращается 
во что-нибудь другое (как младе-
нец в поросенка), решено было 
задействовать куклы разных 
систем: штоковые марионетки, 
тантамарески, планшетные и 
напольно-планшетные с подвиж-
ными механическими деталями. 
На левой руке властной Королевы 
в какой-то момент обнаружилась 

миниатюрная перчаточная кукла 
Короля (пискляво «озвученная» 
все той же Викторией Бахаревой). 
И выглядят обитатели этой парал-
лельной реальности совершенно 
иначе, чем куклы из «Черной ку-
рицы»: у них немного пугающие 
и абсолютно ничего не выража-
ющие черные глазки-кнопки. 
Особенно удался Чеширский Кот, 
которого «играют» сразу два арти-
ста: его фанерная морда матери-
ализовалась в воздухе из отдель-
ных элементов, подвешенных на 
длинных веревках: сначала уши, 
потом глаза, знаменитая улыбка.

Казалось бы, в столь впечатля-
ющем антураже странная игра 
без правил, в которую вынуж-
дена сыграть обычная девочка 
в голубом платьице, просто об-
речена на успех. Но к середине 

спектакля пришлось признать, 
что наша сценическая версия 
«Алисы» получилась скорее 
набором отдельных эпизодов, 
пусть в каждый из них и вло-
жена изрядная доля режиссер-
ского остроумия и актерской 
сноровки. Такая структура сю-
жета лишает характер главной 
героини какого-либо развития 
(что простительно для книги, но 
в театре начинает раздражать). 
А специфический юмор книги 
противостоит любому драма-
тическому накалу.

Спектакль получился как 
ожившие иллюстрации, нарисо-
ванные с редким по нынешним 
временам вкусом. Впрочем, и это, 
наверное, не так уж мало, учиты-
вая, что режиссер-постановщик 
строго следовал сюжетной канве 
литературного первоисточни-
ка. Так что зрителям в возрасте 
«12+» не стоит лишать себя такого 
визуального пиршества – но пе-
ред просмотром книгу Кэрролла 
нужно прочитать непременно. 
Кстати, в один из премьерных 
дней корреспонденты «АП» ви-
дели в зале гораздо более юную 
публику – детей лет 5 – 7 – и 
вынуждены сказать, что для 
малышей абсурдистский спек-
такль в двух действиях общей 
продолжительностью больше 
часа может стать испытанием на 
усидчивость. В репертуаре «Сказ-
ки» есть куда более подходящие 
для этого возраста спектакли.

Любовь КАРПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  КРАТКО .
«Аз.Арт» поддержан грантом
Ряд проектов в сфере культуры из Алтайского края удо-

стоены президентских грантов по результатам второго 
конкурса в 2018 году.

Всего в нем участвовало почти 10 тысяч заявок из всех реги-
онов России. В результате в перечень победителей вошли более 
2 тысяч проектов некоммерческих неправительственных орга-
низаций, в том числе из Алтайского края – межрегиональный 
фестиваль композиторов «Песни Иткульского лета», экранизация 
книги «Я уеду жить в «Свитер» Анны Никольской и другие.

Один из самых высоких рейтингов конкурса – 83 балла 
– получил проект IX Межрегиональной молодежной художе-
ственной выставки «Аз.Арт. Сибирь-2019». 

3D в Алейске
Сегодня в Алейске открывается 3D-кинозал. На его 

оснащение из федерального бюджета выделено около 
5 млн руб.

На эти средства приобретены цифровой кинопроектор с 
возможностью показа 3D-фильмов, огнестойкое проекционное 
окно, новый передвижной экран, заэкранные акустические 
системы и другое оборудование. 3D-кинозал расположен в 
Алейском Доме досуга, зрительный зал рассчитан на 220 
посадочных мест.

Галина ЗАМЯТИНА

  АФИША БАРНАУЛА .

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, 
тел. 50-05-20.

16 ноября. 18.30 – «От Гершвина до Уандера» (12+). 
Робби Пэйт (вокал) и квартет Алексея Подымкина.

17 ноября. 17.00 – «Все по-новому» (12+). Вечер ав-
торской песни Анатолия Киреева.

18 ноября. 17.00 – «Симфонические вечера» (6+). 
Дирижер – Вячеслав Прасолов. Солист – лауреат 
международных конкурсов Денис Чефанов (фор-
тепиано, Москва).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 
тел. 56-76-80.

17 ноября. 17.00 – «Поверь в себя» (6+).
ДК «СИБЭНЕРГОМАШ», пр. Ленина, 147, тел. 

35-80-66.
20 ноября. 18.30 – концерт Барнаульского духового 

оркестра «Подберу музыку…» (6+). Солист – Евгений 
Штейнмиллер (баритон).

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУК-
ШИНА, ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.

16 ноября. 18.30 – «Время женщин» (16+).
17 ноября. 17.30 – «Земля Эльзы» (16+).
18 ноября. 17.30 – «Зойкина квартира» (18+).
21 ноября. 18.30 – «Москва – Петушки» (18+).
22 ноября. 18.30 – «Без вины виноватые» (12+).
МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, 

тел. 50-35-04.
17 ноября. 12.00 – «Приключения Чиполлино» (6+).
18 ноября. 12.00 – «Собаки тоже плачут» (12+).
21, 22 ноября. 18.30 – премьера спектакля «Кысь» 

по роману Татьяны Толстой (16+).
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ, пр. Комсо-

мольский, 108, тел. 50-50-85.
16 ноября. 18.30 – «Сильва» (16+).
17 ноября. 17.00 – «Сильва» (16+).
18 ноября. 11.00 – «Маугли» (0+).
17.00 – «Проделки Ханумы» (12+).
22 ноября. 18.30 – «Одолжите тенора» (16+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 

50-20-90.
11.00, 13.00 – «Лягушка-путешественница» (0+).
11.00, 13.00 – «Алиса в Стране чудес» (12+).

50 05 20

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. 
Ползунова, 46, тел. 63-47-58.

Выставки: «Алтай – перекресток культур», «Алтай 
на звездных орбитах», «Детский мир», «200 без 5», 
«Говорит и показывает» – выставка из частной кол-
лекции А.А. Минкина, «Дело в шляпе» – из личной 
коллекции головных уборов И. Назарова, «Буддий-
ский мир» – из фотоколлекции А. Позднякова (все 6+).

16 ноября. 10.00 – 14.00 – акция «Право на дет-
ство» (6+).

17 ноября. 13.00 – интерактивная программа «Си-
ничкин день» (6+).

18 ноября. 14.00 – экскурсии для детей с родите-
лями «Солдаты России» и «Все дело в шляпе» (6+).

21 ноября. 14.00 – открытие выставки «Вырос 
терем у стены небывалой вышины». Коллекция 
мебели (6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 
16, тел. 50-22-29.

Юбилейная персональная выставка графика Ар-
кадия Казанцева Art Arcadia (0+).

До 25 ноября. Персональная выставка художника 
Ивана Торопова. (0+).

«Время былое». Живопись, скульптура, декора-
тивно-прикладное искусство (0+).

«Памяти мастера» – выставка к 70-летию худож-
ника Александра Ботева (0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА 
И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 
50-42-43, 50-14-12.

Лучшие работы краевого конкурса иллюстраций 
«Природы хрупкая душа» (0+).

Выставка к 100-летию со дня рождения писателя 
Марка Юдалевича (0+).

До 25 ноября. Выставка живописи художников 
Красногорского района «Я люблю эту землю свя-
тую…» (0+).

22 ноября. 15.00 – открытие Х краевых Башунов-
ских чтений (0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
Выставка «Великие классики ХХ века. С. Дали, А. 

Матисс, М. Шагал» (0+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ле-

нина, 111, тел. 22-64-05.
До 25 ноября. Выставка живописца,  члена Союза 

художников России Николая Острицова (0+).

МУЗЕИ АФ А

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», 
пр. Социалистический, 78, тел. 36-81-47.

Персональная выставка живописца Анатолия 
Щетинина (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85-а, 
тел. 36-98-70.

Персональная выставка Екатерины Дёмкиной 
«Цвет и свет» (6+). Живопись.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 
6-г, тел. 8-909-500-0669.

Выставка несоюзных художников «От 35 до 
бесконечности» (0+).

17 ноября. 15.00 – разговор «Что такое успех в 
изобразительном искусстве» с комиссаром галереи 
Вадимом Климовым (0+).

18 ноября. 16.00 – музыкальная программа. DJ 
Алексей Кириянов «Арт хаус» (6+).
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Новый объект Алтайского государственного мемориаль-
ного музея Германа Титова был открыт для посетителей 
11 сентября, в день рождения космонавта-2.

Зрителя ждет поистине кэрролловский 
абсурд.

Мохнатый белый зверь – это Соня, 
участник Безумного чаепития.

Артисты выступают в качестве кукловодов
 и играют в «живом плане».

Алиса то уменьшается, то вырастает до исполинских размеров – 
все как в любимой книжке.

Работы художника вызвали интерес у бийчан. Гавриил Прибытков.


